



Extranet presse du gouvernement luxembourgeois

BEE SECURE Radar 2025: Rapport sur l'utilisation des TIC par les jeunes au Luxembourg (11.02.2025)

Communiqué par : Service national de la jeunesse (SNJ)

La quatrième édition du rapport «[BEE SECURE Radar](#)» sur les tendances actuelles de l'utilisation des technologies de l'information et de la communication (TIC) par les jeunes au Luxembourg a été publiée. Ce rapport a été présenté aujourd'hui, le 11 février 2025, à l'occasion de la Journée mondiale [Safer Internet Day](#).

Afin de suivre les évolutions dans le domaine de l'utilisation des TIC et des risques associés, ce rapport documente les observations et les résultats des différentes enquêtes réalisées par l'initiative BEE SECURE dans le cadre de ses activités de l'année scolaire 2023-2024. Il comprend notamment les retours d'enfants, de jeunes et de parents d'enfants ainsi que d'enseignants et de personnel éducatif sur diverses questions liées à une utilisation sûre et responsable d'Internet.

Le BEE SECURE Radar fournit des indications sur certaines tendances:

- **Réseaux sociaux les plus populaires**

Selon une enquête menée auprès de plus de 14 000 élèves âgés de 8 à 18 ans, *Snapchat*, *WhatsApp* et *Instagram* restent les applications les plus populaires dans cette tranche d'âge. Les tendances sont pratiquement inchangées par rapport à l'année précédente (enseignement fondamental: *WhatsApp* (53 %), *Snapchat* (37 %) et *TikTok* (22 %) ; enseignement secondaire: *Snapchat* (74 %), *WhatsApp* (67 %) et *Instagram* (47 %)).

- **Temps d'écran**

Presque tous les répondants, quelle que soit leur catégorie, connaissent la fonctionnalité des smartphones permettant d'afficher le temps d'écran. Beaucoup ont du mal à se fixer des limites quant à leur utilisation du smartphone. Environ 50 % à 70 % des jeunes interrogés ont indiqué qu'ils prenaient leur smartphone plusieurs fois par heure. La majorité des répondants, y compris les jeunes interrogés concernant leur propre utilisation, estiment que les jeunes utilisent leur smartphone trop souvent (54 % des 12-16 ans, 79 % des 17-30 ans et 90 % des enseignants). L'utilisation excessive des smartphones reste la préoccupation principale des parents et des enseignants.

- **Temps d'écran, désinformation, cyberharcèlement et contenus sexuels en tête de l'agenda**

Les adultes, en particulier les parents, enseignants et jeunes adultes âgés de 17 à 30 ans, expriment des préoccupations principalement liées au temps d'écran, à la désinformation, aux contenus inappropriés pour l'âge, à la protection des données, aux influenceurs et au cyberharcèlement. Chez les 12 à 16 ans, le cyberharcèlement et les contenus sexuels sont les préoccupations les plus fréquemment citées. La plupart des parents et des jeunes de plus de 18 ans s'accordent à dire que l'accès à des contenus inappropriés pour les moins de 18 ans devrait être soumis à une vérification d'âge. Même parmi les adolescents de 12 à 17 ans, la majorité se déclare plutôt d'accord (37 %) ou entièrement d'accord (32 %) avec cette proposition.

- **Sextorsion et cybercriminalité, les thèmes les plus fréquents sur la BEE SECURE Helpline**

Sur les 72 appels dans le domaine des enfants et des jeunes, la sextorsion (chantage avec des photos nues) a été, comme l'année précédente, le thème le plus fréquemment abordé par les jeunes sur la BEE SECURE Helpline. La cybercriminalité (y compris les fraudes, le piratage et le phishing) était le deuxième thème le plus mentionné par les jeunes eux-mêmes.

- **L'intelligence artificielle (IA) perçue de manière ambivalente**

Pour la première fois, l'enquête BEE SECURE Radar a abordé la question de l'intelligence artificielle (IA) afin de saisir les tendances au niveau de la perception par les jeunes et les adultes. Les résultats montrent que l'IA est perçue de manière ambivalente : à la fois comme une opportunité, un danger ou une combinaison des deux. Pour eux-mêmes, la majorité des personnes considèrent l'IA comme une opportunité plutôt que comme un danger. Contrairement à l'évaluation personnelle de l'IA, la perception de son impact sur la société dans son ensemble tend à pencher davantage vers le danger.

- **Gestion des informations: l'éducation aux médias est essentielle**

Un nouveau focus a été mis cette année sur les questions relatives aux informations, aux sources d'information et à leur crédibilité. La fondation Zentrum für politisches Bildung (ZpB) a analysé les réponses aux questions concernant les sources d'information et la manière de vérifier leur crédibilité. À partir de cette analyse, elle formule des propositions sur des sujets qui devraient être traités prioritairement en matière d'éducation aux médias. Dans l'ensemble, il ressort que l'éducation aux médias reste essentielle pour toutes les tranches d'âge.

Ensemble pour un meilleur Internet

Dans le but de sensibiliser et de renforcer tant les jeunes que les moins jeunes, BEE SECURE a lancé la campagne «Een Af mécht der Honnert» dans laquelle sont thématiques les *deep fakes*, la désinformation et l'intelligence artificielle.

Ces efforts de sensibilisation s'inscrivent pleinement dans le plan d'action «sécher.digital» lancé par le ministre de l'Éducation, de l'Enfance et de la Jeunesse. Un des objectifs de ce plan d'action est de garantir que tous les enfants, les jeunes et leurs proches – tant à la

maison qu'à l'école – puissent adopter une utilisation saine, équilibrée et sûre des smartphones et du monde numérique.

Conformément au slogan du *Safer Internet Day*, «ensemble pour un meilleur Internet», le BEE SECURE Radar vise à informer tous les acteurs impliqués dans la promotion d'une utilisation plus sûre de l'Internet pour les enfants et les jeunes et à les aider à orienter leurs actions de manière ciblée. Chacun peut contribuer à aider les enfants à s'orienter dans la vie et dans le monde (numérique) d'aujourd'hui et de demain.

[Découvrir le BEE SECURE Radar 2025](#)